



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al participar en la puesta en marcha del
Hospital Biprovincial Quillota-Petorca**

Quillota, 17 de octubre de 2022

Muchísimas gracias y parto por saludar a los principales protagonistas de este momento que son el personal de este hospital, los trabajadores y trabajadoras. En verdad, es emocionante ver el entusiasmo con el que desarrollan su labor, pero con el que reciben también estas mejoras. Nos encontrábamos en el salón de maternidad con una doctora que llevaba cerca de 30 años ejerciendo medicina acá en Quillota y me decía cómo había visto crecer y mejorar las condiciones en todo este tiempo, que ella siendo obstetra al comienzo partía como única médica de turno haciendo de todo y, seguramente, ésa es la realidad de muchos que llevan mucho tiempo en el servicio público.

Y ver cómo a partir del crecimiento del país, a partir del trabajo conjunto, podemos mejorar las condiciones de trabajo que finalmente redundan en una mejora de la calidad de vida de nuestro pueblo, de nuestros ciudadanos y ciudadanas es tremendamente estimulante. Sin lugar a dudas, todavía falta mucho, yo siempre digo que tenemos que ser cuidadosos, ponernos contentos de los avances, pero saber que esto tiene que ser un incentivo a seguir avanzando.

He escuchado relatos y he visto imágenes de cómo se hizo el traslado de los pacientes y es realmente emocionante y me alegra mucho que todo haya resultado bien. Lo tenían presupuestado en cuatro días, lo lograron hacer en dos. Y eso fue por un apoyo multidisciplinar con las autoridades y no me cabe ninguna duda que todas las autoridades, las autoridades políticas y las autoridades técnicas se preocuparon que esto saliera bien e incluso se contó con la colaboración de otros



servicios de salud, en particular, creo del SAMU Metropolitano que colaboró también en el proceso.

Y es bonito ver que también en esto se van generando instancias de solidaridad y nos damos cuenta que podemos hacer las cosas mejor, cuando trabajamos en conjunto podemos hacer las cosas mejor.

Tal como nos decía nuestra Ministra de Salud Ximena Aguilera, éste es un ejemplo de trabajo comprometido, de vocación de servicio para entregar a las personas la salud de calidad que merecen por el solo hecho de ser habitantes de nuestra patria.

Un hospital de alta complejidad, que va a contribuir a una mejor y más oportuna atención de salud con infraestructura sustentable como usted recalca, certificada por suficiencia en el uso de recursos y que, además, le otorga dignidad a las personas que aquí trabajan y a las personas que aquí se atienden.

Veía y saludaba a personal de aseo, ¿hay personas del personal de aseo acá? ¿no? Nos faltaron, son importantes, imprescindibles en este espacio, sin ellos esto no funciona y pensaba que también para ellos es un espacio de mayor dignidad.

Pensaba en la madre que fuimos a ver, cuya hija Chloe, recién nacida, se van de alta hoy día en la tarde si todo sigue bien y pensaba cuando miraba a Chloe que, en el fondo, la tremenda responsabilidad que tenemos de estar trabajando para ella. Nuestro Gobierno dura sólo cuatro años, pero lo que pase en estos primeros cuatro años de su vida va a ser fundamental para su futuro.

Y, por lo tanto, el compromiso que tenemos que tener intersectorialmente, pero en particular del mundo de la salud para que pueda ser bien atendida y pensaba en todas las políticas públicas que se han hecho antes, que en esto acá no estamos partiendo de cero.



Pensaba en el ajuar de la Presidenta Bachelet encomendó que se entregara a todas las madres y que ella lo iba a recibir hoy día antes de irse a su casa, en el apoyo que le dan para poder mejorar las técnicas de cuidado del bebé, en la relación que va a tener seguramente con su consultorio.

Y como todo eso es una construcción de largo aliento que va más allá de los plazos que duran los gobiernos y ahí, insisto, el trabajo mancomunado, el trabajo que va más allá de las diferencias políticas es el que rinde frutos.

Mañana se cumplen, ustedes saben, tres años desde el Estallido Social y entre los muchos motivos que tuvo la gente para salir a la calle estuvieron algunas deudas que nuestro país tiene en materia de derechos sociales y, especialmente, en materia de salud. Y me da mucha alegría, conversando con algunos de ustedes en el camino, que, por ejemplo, acá iban a tener salas y camas de salud mental que antes en el hospital anterior, entiendo que no existían. La salud mental fue un tema importante que estaba en el trasfondo también del malestar.

Y creo que ante la arremetida de algunos sectores conservadores que pretenden hacernos creer que nada pasó, quiero decirles que las demandas de fondo y ese malestar de fondo que expresó el pueblo de Chile a propósito del estallido, es algo que sigue vigente y de lo cual seguimos teniendo que hacernos cargo.

Esas urgencias en pensiones, esas urgencias en salud, en el fondo de dignidad, tenemos que ser capaces de tomarlas y hacer mejores políticas públicas. No basta con discursos grandilocuentes en esto, necesitamos ejemplos como éste, como el nuevo Hospital de Quillota.

Y creo que ésa es la línea en la que tenemos que trabajar, atender las urgencias de las personas, las urgencias en seguridad, en alza del costo



de la vida, en salud, en pensiones es condición habilitante para cualquier reforma estructural, y en eso no podemos fallar.

Y quiero decirles, también acá están nuestros amigos y amigas de la prensa que, en el fondo, más allá de las discusiones respecto a otras cosas del Estallido Social, la violencia, por ejemplo, que por cierto es condenable, hay demandas de fondo que siguen vigentes y que nos tenemos que hacer cargo.

Como les decía, son las urgencias las que nos mueven, combatir la delincuencia, recuperar los barrios para las personas y sus familias, impulsar la reactivación de la economía, especialmente junto a las Pymes, avanzar en dignidad y derechos para todos y todas quienes hacen esta patria.

Y eso implica hacernos cargo de demandas que salen rápido caminando acá; los TENS al Código Sanitario y mejorar sus salarios, por ejemplo.

Lo decía nuestra Ministra de Salud, qué bueno que usted, Ministra, lo diga, así, públicamente, el principal mandato que tiene la Ministra de Salud hoy día es la reducción de las listas de espera y para eso tenemos que trabajar con todos los mecanismos que estén a nuestro alcance, con los CRR, con compra a otros prestadores, mejorando la eficiencia en el uso de los pabellones, la productividad de los pabellones, haciendo, como usted bien decía, más transparentes las listas de espera. Y no me cabe ninguna duda que, bajo su liderazgo, vamos a sacarlo adelante. Confiamos mucho en usted y es todo va a tener un impacto en la calidad de vida de muchos chilenos y chilenas. Ésa es una prioridad de nuestro Gobierno.

Este hospital, hoy día, se pone en marcha de manera responsable. Hay algo que yo quiero decirles a todos nuestros funcionarios de Gobierno que no quiero que nunca inauguramos hospitales que no estén listos.



Que nunca, por motivos electorales, anticipemos una inauguración y que después terminen las cañerías rotas inundando todo un segundo piso y que ese tipo de cosas tenemos que trabajar con responsabilidad y de Estado. Acá las cosas se tienen que hacer bien y lo que yo veo hoy día es un hospital con funcionarios, con trabajadores y trabajadoras, que está andando y en donde esos problemas se corrigieron.

Y por eso nos pareció importante hacer este nuevo hito, en conjunto con ustedes, porque no somos nosotros los protagonistas, son ustedes los protagonistas de esto y me tocó verlo en este breve recorrido por el hospital, en las salas de imagenología, en sala de maternidad, en los diferentes servicios que entrega el hospital y, también, conversando con pacientes.

Quiero que todos entendamos que este hospital refleja la prioridad del Estado y de nuestro Gobierno de reducir los tiempos de espera porque trae un aumento de camas, aumento de pabellones, de boxes, lo que va a permitir atender a más pacientes; son cerca de 300 mil pacientes, entiendo, 300 mil personas las, eventualmente, beneficiadas de las dos provincias y usted mencionaba las comunas, Ministra.

Es un recinto alta complejidad, 280 camas, y en donde, además, existe una unidad de hospitalización domiciliaria, una unidad de salud mental, lo decía antes. Y, además, tengo claro que tenemos pendiente, y lo vamos a conversar con la DIPRES, la contratación del nuevo personal para echar andar porque esto parte como el espejo del Hospital San Martín, pero se amplía inmediatamente y para ampliarse se requiere nuevo personal, acá no se trata de reventar y estrujar a los que hoy día están. Además, después del tremendo esfuerzo que hicieron durante los últimos tres años lo mínimo es que nos aseguremos de tener condiciones dignas.

Ahí siempre hay problemas respecto de la cantidad de gente, cuando vienen los especialistas. Tenemos un problema con los especialistas en



Chile, no es tan fácil, pero sepan que vamos a hacer todo el esfuerzo que estamos conscientes de esa pega pendiente en la DIPRES para autorizar la contratación de nuevos cargos. Si no me equivoco eran del orden de 200 y algo; después podemos revisar el número específico.

Pero, además, hay otra cosa que me gustaría destacar, este hospital se pone en marcha en un Chile en donde la salud pública es enteramente gratuita. Desde que entró en vigencia la política del Copago Cero, 9 de cada 10 habitantes de la Provincia de Quillota reciben atención pública completamente gratuita. Y cuando decidimos impulsar esta política pública hay algunos que nos dijeron que no, algunos dijeron que no podíamos, que era inconstitucional, que era irresponsable y aquí estamos hoy día con la salud pública gratuita para los chilenos y chilenas, y eso yo creo que es tremendamente importante y es algo tiene relevante destacar y que la gente sepa que avanzamos.

Y, por último, dando un aviso de otra dimensión, quería contarles que la inauguración de este hospital es parte de las diferentes áreas en las que estamos avanzando, algunas no son solamente mérito nuestro porque, insisto, las políticas de Estado toman mucho más de 7 meses. Y, por lo tanto, los Gobiernos anteriores, independiente de la evaluación que uno tenga de ellos, pero el Gobierno del Presidente Piñera, los Gobiernos de la Presidenta Bachelet, sin lugar a duda contribuyeron, también, a ir mejorando las condiciones que hoy día somos capaces de entregar, el Gobierno del Presidente Lagos, el Gobierno del Presidente Frei, el Gobierno el Presidente de Aylwin, tenemos que mirar hacia atrás y encadenarnos en esa historia.

Y les quiero contar alguna de las cosas que estamos haciendo, las pueden ver en chileavanzando.cl, en donde van a poder encontrar las principales medidas que estamos impulsando desde el Gobierno, teniendo claro que partimos de antes, o sea, que esto no parte con nosotros, las políticas públicas no parten con nosotros.



Ha habido medidas importantes como el Plan Chile Apoya, las mejoras en las condiciones de vida de mujeres a través de distintos programas, el trabajo que estamos haciendo para enfrentar la delincuencia que sabemos es la primera prioridad de los chilenos y chilenas hoy en día. Hemos visto, en todo Chile, cualquier lugar donde voy, y quiero decirles a las víctimas que no las vamos a dejar solas, pero los delincuentes que los vamos a perseguir en todas partes, donde quiera que estén. No vamos a permitir que la delincuencia siga tomándose nuestros barrios y nuestro país.

Es difícil la política en Chile, tiene muchos desafíos, pero estos sólo nos van a medir en la medida en que mejoremos la calidad de vida de nuestro pueblo y ahí, en ese objetivo, no debiera existir diferencias entre las ideologías legítimamente distintas que tengamos entre los distintos representantes. Yo espero que todos nos centremos y pongamos nuestro norte en mejorarle la calidad a nuestro pueblo.

Y, en ese sentido, el presupuesto que hemos presentado es un presupuesto responsable que apunta en esa dirección. Por supuesto hay cosas que se podrán ir mejorando, he escuchado las conversaciones respecto, en particular, a la Atención Primaria y quiero hacer un llamado a que salgamos de la pelea de chica, a que salgamos de la guerra de declaraciones o de la edición de videos para tratar de encontrar la peor versión posible de lo que dice una persona, sea del lugar que sea. Necesitamos ponernos a trabajar juntos y juntas para sacar adelante a nuestro país, tenemos todas las condiciones para hacerlo, de nosotros depende.

Un abrazo y muchas, muchas gracias.